



ALBACIUDAD.ORG

## La arquitectura de un nuevo poder

Este año finaliza con las campañas de las próximas elecciones de gobernadores, el Proyecto de Ley de Presupuesto 2013 —que estima una inflación de 16% para el año venidero— y la discusión del proyecto socialista del siguiente mandato del presidente Chávez

Tras la victoria del 7 de octubre, que le otorga al presidente Hugo Chávez seis años más en el poder, la agenda política del país se ha debatido entre el refrescamiento de una nueva mayoría electoral y la consolidación del poder en distintos niveles. Para eso, el chavismo ha convertido la campaña por las elecciones a gobernadores de diciembre 2012 en réplicas en modelo regional de la campaña presidencial. En pocos días los postes de luz se llenaron de los rostros de los nuevos aspirantes a gobernadores, muchos de ellos han acogido el eslogan oficial *corazón de la patria* y en todos sus discursos se acogen a la figura presidencial como portaviones de sus planes para los estados.

En el camino han habido matices y agregados al escenario electoral, pero las elecciones de diciembre se presentan como un nuevo tablero pre-ganado por el oficialismo en el que podrían darse contiendas interesantes en estados como Miranda, Zulia, Táchira, Mérida, Lara, Carabobo, Amazonas y Bolívar. Los candidatos del Psuv escogidos por el presidente Chávez han basado sus promesas en el apoyo a un nuevo sistema de comunas, como parte de la arquitectura del poder comunal ofrecida desde hace algunos años por el primer mandatario, y por otra parte han promovido la idea de que tener gobernantes alineados con el poder central son la garantía de que los recursos públicos bajen a las regiones. Por otro lado, los contendores de la oposición, algunos de ellos en función de gobierno como Henri Falcón, Pablo Pérez, César Pérez Vivas y Henrique Capriles Radonski, han contrapuesto la idea de que un cuadro de gobernaciones no alineadas más bien impulsaría la competitividad, la eficiencia y la defensa de la descentralización.

La tolda oficialista hizo que días después de su inscripción, el candidato a la reelección por el estado Trujillo, Hugo Cabezas, renunciara a su postulación. Luego pudo inscribir, fuera de los lapsos pautados por el CNE al exministro de Defensa Henry Rangel Silva, quien fue dado de baja rápidamente de su condición de oficial activo en la Fuerza Armada, para ser candidato en la entidad. Voceros de la oposición lo han criticado a él y a otros candidatos como Tarek El Aissami (Aragua), Aristóbulo Istúriz (Anzoá-

tegui) y José Gregorio Vielma Mora (Táchira) como *candidatos paracaidistas* en las entidades donde han sido postulados. No obstante, sus respectivas campañas durante el mes de noviembre buscaban vincularlos a las regiones bajo la misma estrategia utilizada por el presidente Chávez en su campaña a la reelección: convertir actos de gobierno en actos de campaña. De esa forma, los candidatos a gobernadores han asumido tareas como la entrega de viviendas de la Gran Misión Vivienda Venezuela, la inspección de obras públicas como carreteras y escuelas y la entrega de créditos.

Otro elemento pre-electoral ocurrido días después de la postulación de candidatos fue la migración de más de cien personas de centros electorales, a pesar de que el Registro Electoral Permanente se encuentra cerrado y las migraciones no son posibles para el resto de los electores venezolanos. Las razones que dio el CNE para avalar el salto a la norma fue que los nuevos candidatos tenían la oportunidad de votar en las circunscripciones donde estaban postulados, y también sus familiares y equipos de trabajo.

#### **PRESUPUESTO 2013**

Ante la Asamblea Nacional el ministro de Planificación y Finanzas, Jorge Giordani, presentó la Ley de Presupuesto para 2013 que contempla un presupuesto público para el año que viene de 396 mil 406 millones de bolívares, y que han hecho coincidir con el inicio del segundo Plan Socialista de la Nación. La cifra total es 33% mayor que la del 2012. El presupuesto

estima que la inflación estará entre 14 y 16%, que la economía crecerá 6% y descarta que haya un ajuste en el control cambiario que se mantiene en el documento a 4,30 bolívares por dólar en la tasa oficial. El ministro Giordani explicó además que de esa cifra de ingresos, solo 21%, 83 mil millones de bolívares, estarían asociados al petróleo, mientras que 205 mil millones provendrían del Seniat.

Por su parte, el ministro de Petróleo y Minería, Rafael Ramírez, declaró que para 2013 se espera que la producción de petróleo se mantenga en 3,011 millones de barriles diarios, de los que 648 mil barriles se dedicarán al consumo interno y 2,5 millones serán vendidos en el extranjero. Asimismo, aclaró que el barril está calculado en 55 dólares en el presupuesto de 2013 a pesar de que en el mercado internacional se vende al doble, debido a su comportamiento errático.

Aunque el presupuesto tiene un aumento respecto al año anterior, según Rafael Uzcátegui, investigador de Provea, hay recortes presupuestarios en ministerios como los de Salud, Educación, Trabajo, Educación universitaria, Cultura, Vivienda, Mujer, Agricultura y Alimentación. Sin embargo, el especialista alertó sobre el crecimiento en los presupuestos asignados para Defensa, ministerio que recibe 156 veces más que el de Indígenas. La compra de nuevos equipos militares se calcula en 16 mil millones de bolívares para 2013, más que la sumatoria de lo asignado a vivienda, alimentación, tierras, deporte, mujer, juventud e indígenas.

### COMUNAS Y LA PALABRA CONSTITUYENTE

El gobierno utilizó la palabra *constituyente* para referirse a las convocatorias que realizaría para discutir el *Proyecto socialista para el periodo presidencial 2013-2019*. Días después el Presidente aclaró que no se trataba de una Asamblea Nacional Constituyente, sino del debate de su proyecto político en las bases populares. Aunque la medida fue tomada en un principio como la intención de cambiar la Constitución, numerosos voceros oficiales han dicho que ya las bases para el Estado comunal estaban en los instrumentos legales aprobados y reformados en el periodo legislativo que terminó en 2010. Se refieren a leyes de carácter orgánico como: Ley del Poder Popular; de los Consejos Comunales; de Planificación Pública y Popular; de las Comunas; de Contraloría Social; del Sistema Económico Comunal; de la Jurisdicción Especial de Justicia de Paz Comunal; y la Ley para la Gestión Comunitaria de Competencias, Servicios y otras Atribuciones.

El plan anunciado por el Gobierno nacional es acelerar la marcha para que en 2019 estén conformadas 3 mil comunas en todo el país que agrupen al 68% de la población.

### CONSEJOS EDUCATIVOS

El Ministerio del Poder Popular para la Educación publicó el decreto 058 que contempla la creación de consejos educativos que trabajen en la vinculación entre las escuelas y las comunidades. La medida ha sido criticada fuertemente por grupos de educadores y representantes,



Ministra de Educación, Maryann Hanson.

ME.GOB.VE

críticos con el Gobierno por considerarlo una medida que le resta facultades a los directores de planteles y maestros, dado que permitiría la intervención de consejos comunales y otras organizaciones de carácter partidista en las labores educativas. Con las reminiscencias de las protestas de 2001 por el decreto 1.011 y la inminencia de las elecciones, la ministro de Educación, Maryann Hanson, declaró posteriormente que el instrumento debía discutirse más antes de su aplicación. Eso no ha impedido que se sigan conformando consejos educativos en distintas regiones del país

### YUKPAS EXIGEN JUSTICIA

Un grupo de caciques de la etnia yukpas, provenientes de la Sierra de Perijá (a cuya problemática dedicamos la revista *SIC* 730, de diciembre 2010), se movilizaron hasta Caracas para protestar por la falta de respuesta del Gobierno central sobre la demarcación de tierras indígenas, pendiente desde 1999, y acabar con la impunidad en los casos de asesinatos y persecuciones políticas contra sus líderes ocurridos en los últimos años. En su camino a la capital fueron detenidos innumerables veces por autoridades militares,

e incluso dejaron algunos de sus compañeros retenidos. Una vez en Caracas, como estaban en la plaza Bolívar, desde la cual se transmitía un programa en vivo del canal estatal *VTV*, fueron tapados por una cortina roja. La situación de censura fue denunciada por la prensa y al día siguiente se le permitió a algunos líderes pronunciarse en la televisión abierta. La hoja de ruta acordada en 2010 para desanudar el conflicto por sus tierras, aún no se recorre.

### CAE LA APROBACIÓN DE DIVISAS DEL SITME

La venta de dólares del BCV, paralela al sistema Cadivi, sufrió una caída en octubre. Entre el 17 de octubre y el 14 de noviembre se autorizó la negociación de 215.04 millones de dólares, una cifra mucho menor a la de 2011 cuando el mismo sistema transó 341.81 millones de dólares. La situación ha generado escasez de moneda extranjera entre empresas importadoras y otros actores económicos, lo que disparó el precio de los dólares en el mercado negro.

### VENEZUELA EN EL CONSEJO DE DDHH DE LA ONU

Había tres vacantes y tres postulantes: Brasil, Argentina y Venezuela. Así que los tres entraron al Consejo de Derechos Humanos de la ONU. El hecho fue presentado por el Gobierno venezolano como la ratificación de su solvencia en esa materia, por lo que las organizaciones activistas en el país han recordado que las autoridades gubernamentales no han permitido las visitas de los relatores de la ONU y ha descartado las propuestas hechas ante el propio organismo por sus deudas en el país.

### PROTESTA DE BUHONEROS

La política contra los buhoneros en el centro de la ciudad generó protestas y colapso de vías en la ciudad de Caracas. Tanto la alcaldía del municipio Libertador como el gobierno del Distrito Capital han ordenado sacar a los comerciantes informales de zonas declaradas co-

mo *recuperadas*, sin ofrecer una solución integral a los afectados. Parte de las protestas de los comerciantes se debía a que la medida fue ejecutada después de las elecciones y a pocos días de la navidad, cuando aspiran tener mayores ganancias, también reclamaron el decomiso de mercancía y la falta de opciones para su reubicación. Las autoridades no han confirmado si se trata de una medida escalable a otros territorios o si el fin es que los vendedores informales se trasladen a los otros municipios de Caracas.

### GRANDES LIGAS

2012 fue uno de los mejores años para los peloteros venezolanos en las Grandes Ligas. Con sobrados méritos, Miguel Cabrera obtuvo el título de jugador más valioso de la Liga Americana, después de lograr la Triple Corona (líder de bateo, líder de jonrones y líder de carreras impulsadas) y llegar con los Tigres de Detroit a la Serie Mun-

dial. En esa final cayeron ante los Gigantes de San Francisco, un equipo que tenía a cinco venezolanos en su alineación y cuyo jugador más valioso de la final fue Pablo Sandoval, *el panda*, un criollo que logró la hazaña de conectar tres jonrones en un mismo partido de la final. A esta fiesta se unió la despedida gloriosa del campocorto Omar Vizquel, el pelotero venezolano más completo de su generación con once guantes de oro logrados en 24 temporadas de béisbol.



Manifestación de los buhoneros en la avenida Bolívar de Caracas.

JUAN ANDRÉS SOTO